

## BRIGADAS INTERNACIONALES

"Vivimos uno de esos raros instantes en que la fraternidad humana, eso tan a menudo adulterado, se convierte en algo más que una palabra, un eufemismo."

Paul Nothomb (Malraux en España).



Fueron muchos los jóvenes que vinieron a defender la República. Muchos de ellos morirían.

Vinieron porque, de verdad, creían que valía la pena batirse por unos ideales de fraternidad universal frente al fascismo.

Esa guerra, a los supervivientes, les llevaría a otra en la que conseguirían vencer a la fiera, que aquí quedó viva y destruyendo aún durante decenios.

Estuvieron en las batallas más duras, daban ejemplo a los tibios, a los que no tenían muy claras sus convicciones.



Se agruparon por nacionalidades e ideologías.

Aquí hubo sudamericanos, anglosajones, europeos del este, africanos y asiáticos, muchos franceses. Hubo anarquistas, comunistas de diferentes obediencias y personalidades individuales, también liberales, que no se adscribían a más tendencia que el antifascismo.

El primer oficial negro de la historia de los Estados Unidos, fue nombrado y combatiría en la Brigada Lincoln, unidad norteamericana que peleó también en tierras aragonesas.

En Caspe los recuerda un monumento.



Fue una época muy dura, la realidad de la guerra se impondría con cruel saña, jóvenes poetas heridos volvieron para morir en una tierra extraña para ellos.

Y, como no podía ser de otra manera, el Estado republicano, aceptando las resoluciones de los organismos internacionales, los despidió con fraternal agradecimiento, mientras, los aliados de los Insurgentes fascistas permanecerían en España hasta el triunfo franquista.

Las bajas de los "internacionales" fueron altísimas, pero su moral y el recuerdo que se llevaron de esta tierra y esas gentes luchando por la libertad, les acompañaría ya toda la vida.



Nuestro objetivo es acercar esa bella historia de fraternidad universal a la ciudadanía del siglo XXI y, sobre todo, a las generaciones más jóvenes.

Saber sus historias, sus nombres, sus campañas, su paso por Aragón, en un homenaje que pretendemos sea cercano divulgativo y emocionado.



Jóvenes que no sabían ni dónde estaba España, vinieron a morir aquí, para ayudar a defender una república que representaba el derecho de los ciudadanos a aspirar a un futuro mejor. No puede haber mayor demostración de hermandad universal.

«Cuando los años pasen y las heridas de la guerra se vayan restañando, cuando el rechinar de los días dolorosos y sangrientos se esfumen en un presente de libertad [...], hablad a vuestros hijos, habladles de esos hombres de las Brigadas Internacionales [...]. No os olvidaremos y, cuando el olivo de la paz florezca, volved.»

Discurso de Dolores Ibárruri para despedir a las Brigadas Internacionales, 28 de octubre de 1938.

## Exposición:

Las Brigadas Internacionales.

## Creada por:

Asociación por la Recuperación de la Memoria Histórica de Aragón



Para grupos se aconseja reservar por mail a armhamemoria@gmail.com y para cualquier consulta al teléfono +34 693 285 206.

Más información: armharagon.com



